



史は未来の道しるべ

日

法学部の井上准教授の専門は日本外交史で、とくに1950～70年代の日本の対中国政策から、戦後日本外交の中のどのような国際環境の中でいかに外国との交渉してきたか、実はよく知らないのではないか？

カーラボ  
CAR LABO  
KAWA UNIVERSITY

A professional portrait of Masaya Inoue, a man with glasses and dark hair, wearing a dark grey suit, white shirt, and maroon striped tie. He is smiling and holding an open book with both hands, looking towards the camera. The background is a well-stocked bookshelf filled with numerous Japanese books, many of which have titles related to history and politics. On the left side of the image, large vertical text in a bold, white font reads '井上正也'. At the bottom left, there is more text: 'MASAYA INOUE' and 'いのうえ まさや 法学部 准教授 政治学博士 専門分野: 日本外交史 國際關係論'.

「日中外交正常化前後の1970年代」  
代は、今まで非公開だった外交文書の公開が進み、最新の史料を見ることができるので、引退された関係者がまだ健在なので、直接お話をうかがえますまさに今しかできない研究です。当時の日本を動かしたトップエリートが何を考え、どのように判断したかを知ることは、半なる歴史の研究にとどまらず、これから日本の政治・外交・安全保障政策を考える上で大きな意味があります。

戦争に巻き込まれることもなく、国民の命と財産を失うこともなく、國民の生命と財産を失うこともなく、それが弱腰に見えたとしても失敗ではなかったのだと思います。歴史を見れば強烈で大胆な外交を行った国が逆に倒立して失敗した例は多くあります。外交には、「できる」と「できない」ことがあります。米軍安全保障条約と憲法の制約の中で、平和と繁栄を遂げる収きた日本外交の道程は、きちんと評価されるべきでしょう。

最近の中日関係について、井上准教授は、「毎日発覚される洪水のようなメディアの舌撻を受けて、手をもつて止む

洋行の「先人考」いかに学ぶが  
ませんが、先生の知恵に学ぶよ  
のととらえ方の軸を身につける  
それが外交史や国際関係を学ぶ  
意味だと思います。私のゼミではさ  
の本や現代の国際政治に関するト  
定評のある著作を輪読しています  
事も基礎になるのは幅広い読書  
はどんな本でもいいので、手当りが  
きな本を読んでください。  
開かれていぐ史料と失われて  
記憶を追いかけ、各地を飛び回る  
准教授。日本の外交史研究は  
まさに「匂」です。

今井いく 第好まず。何典や歴史とのもれる、



受賞したサントリー学芸賞の盾と、著作『日中邦交正常化の政治史』



の上には海外からの手紙や電報がどっさり。  
在調査中の資料です。

## KEYWORD

「日本外交」

### 【古事記】

かつての日本外交史料は、文書云々が制約されていたことから、米国や英国の外交文書に基づいて書かれてきた。しかし、近年の情報公開制度の充実によって、日本の外交文書の公開は飛躍的に進み、日本政府内部から見た外交政策形成の詳細な分析が可能になってきている。新事実の発掘と共に、戦後の日本外交の歩みとともに「真才卓識」があいまい化している

観  
也 MASAYA INOUE  
いのうえ まさや  
法学部  
准教授 政治学博士  
専門分野：日本外交史  
国際関係論

# 古川 尚幸 島と学生をつなぐカフェ

## KEYWORD

小豆島SAKATE  
プロジェクト・  
直島プロジェクト

香川大学経済学部による  
地域活性化プロジェクト。  
2005年にスタートした直島  
地域活性化プロジェクト(直島  
プロジェクト)に加え、2011年  
には新たに「小豆島SAKATE  
プロジェクト」が発足。

NADYUKI FURUKAWA  
ふるかわ なおゆき  
経済学部 経営システム学科  
教授 工学博士  
専門分野:商品学・環境問題  
地域活性化



島の人とのふれあいは  
些細だけれど力がある



直島プロジェクトの商品開発グループは、お昼時間に集まって香川大学で会議中。

小豆島SAKATEプロジェクトメンバーと共に

黒字経営が続いているそうです。

「直島が上手くいっているのは、学生が大学の看板を背負って責任を持ってやってくれているから、また、一緒にプロジェクトを動かしてくれる、地域活性化に懸命なパートナーがいたから」と古川教授。これからオープンする小豆島と沙弥島も、地元パートナーと手をつけていそそぐからと決めたそうです。

けれど、島との付き合い方については、未だに模索中」と続けます。「各々の島がよりよくなれば、と思って活動しているますが、すべての方に喜んでいただくというのは難しいです。

「島を活性化している」なんぞ傲慢な事は絶対に言えない。今の付き合い方で本当にいいのか、と自問しながら問わることに意義があると思っています。

古川教授は坂出市の出身。故郷は好きでしたが、自分の住む地域について深く考察し始めたのは、海外での魅力的な町に触れてからでした。

「在外研究でイギリスに滞在した際、休日に車でヨーロッパの田舎町を巡りました。小さな町にもたくさん立ち寄りましたが、どの町も

広場にはが集まっています。香川はどうだろう?と、戻ってきてから地域を見る日が変わり、島にも行ってみたくなったのです」。

すっかり島好きになった古川教授にとって、その魅力は地域を愛する地域の人。では、観光客たちは島のことに惹かれるのでしょうか?

「やっぱり彼らも、人なのではないでしょうか。島なら、アートが人口かもしれない。各々の島に豊かな文化があつて、それを知るのも面白いけれど、続けて来るのは、島民とともに触れ合った人たちだと思います。みんなが挨拶してくれた。歩いていたら車に乗せてくれた。そんなあれあいは、此程なよういで、人を強く惹きつける、力のあるものだと思います」。

島と島に住む人が出会うような瀬戸内国際芸術祭。学生たちが頑張る3つのカフェも、ぜひ訪ねてみてください。

「和 cafe やう」の始まりはこんな雑談から。最初は資金もない机上の計画でしたが、カフェオープンのための調査費用として、経済学部プロジェクトの援助金がもらえることになり、俄然、現実味を帯びてきました。その後は、すべて学生が主体で行動。店舗となる物件を探し、民家を見つけて改修メニューを考え、調理やサービスの役割を決めて、オープンを迎えます。

それから7年。人件費こそ出ないので、必ずといっていいほど、誰かが「私たちがやりましたよ」と言い出します。

「直島が上手くいっているのは、学生が大学の看板を背負って責任を持ってやってくれているから、また、一緒にプロジェクトを動かしてくれる、地域活性化に懸命なパートナーがいたから」と古川教授。これからオープンする小豆島と沙弥島も、地元パートナーと手をつけていそそぐからと決めたそうです。

けれど、島との付き合い方については、未だに模索中」と続けます。「各々の島がよりよくなれば、と思って活動しているのですが、すべての方に喜んでいただくというのは難しいです。

「島を活性化している」なんぞ傲慢な事は絶対に言えない。今の付き合い方で本当にいいのか、と自問しながら問わることに意義があると思っています。

古川教授は坂出市の出身。故郷は好きでしたが、自分の住む地域について深く考察し始めたのは、海外での魅力的な町に触れてからでした。